
1 
 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

Primera Reunión Regional de Miembros de América Latina 

 

29 de enero de 2025 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
 

Orden del día 

 
1. Bienvenida general y en específico a la organización Comunal (México) que se 
acaba de sumar a la membrecía de HIC, Facundo, Isadora, M. Silvia, 10 minutos. 
Saludos de Grace (Presidenta de HIC) y Guillermo (Vice Presidente de HIC) 
 
2. Principales desafíos en materia de hábitat y vivienda en la región, debate abierto 
(40 min. Con intervenciones de 3/5 minutos máximos por participante) 
 
3. Planteamientos estratégicos para el 2024 (introducción de Facundo y Silvia para 
recordar los ejes de la planeación y las sugerencias de la evaluación interna como 
son la necesidad de construir más fuerza social a partir de ampliar las articulaciones 
sumando a más organizaciones feministas, de justicia ambiental e indígenas; 
visibilización de los retrocesos a partir de gobiernos conservadores y construcción 
de una metodología de análisis de las políticas en materia de hábitat; construcción 
de un plan de acción regional en materia de género y diversidades con la 
representante de los movimientos feministas en el Consejo; construcción de una 
articulación más amplia en materia de desalojos en la región; seguimiento al 
diplomado de diseño participativo, etc.), debate para avanzar y concretar lo 
acordado (40 minutos). 
 
4. Actividades previstas a nivel internacional y regional (marzo: lanzamiento 
Observatorio Global de Rentas Temporarias y capacitación online en materia de 
financiarización de la vivienda; abril: segundo intercambio entre movimientos 
sociales en Sudáfrica; julio: festival de vivienda en Irlanda; agosto: X encuentro del 
grupo de PSH; noviembre COP 30 en Brasil: arranque de la celebración de los 50 
años de HIC en el 2026), Grace, Guillermo, Silvia, Facundo (25 minutos). 
 
5. Varias, 10 minutos. 
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Maria Silvia Emanuelli, HIC-AL: Buenxs días a todxs. Gracias por estar aquí. Agradezco 

también la presencia de Facundo Di Filippo, nuestro representante regional al Consejo de 

HIC desde Argentina, Ceapi es su organización y de la compañera Isadora Hastings, de 

Cooperación Comunitaria de México, que es la representante suplente. El día de hoy, por 

primera vez en nuestra reunión regional, contamos con la participación de  nuestra presidenta 

Grace Chikumo – Mtonga del Civic  Forum on Housing and Habitat de Zambia, gracias por 

estar aquí. También nos acompaña nuestro vicepresidente, Guillermo Marzioni de la FTV 

Argentina. Si les parece, doy un momento la palabra a Grace y a Guillermo, luego pasará la 

palabra a Facundo e Isadora y a Comunal, que es una organización que se acaba de sumar a 

HIC, lo que nos da mucho gusto. Damos también la  bienvenida a Ukamau de Chile que se 

sumó hace poco a la Coalición.  

 

 
Marie, HIC-GS: Voy a traducir por escrito en el chat cuando hable Grace.  

 

Grace Chikumo Mtonga, Presidenta de HIC: Agradezo a todos y todas, y les deseo un feliz 

año. Sólo quiero resaltar que hubo muchas ideas durante el Foro Urbano Mundial a donde 

nos reunimos en una serie de actividades internas y externas y hay que aterrizar estas ideas y 

sobre todo consolidar los derechos de todos. Estoy muy feliz de estar aquí. 

 

 
 

Silvia, HIC-AL: Muchas gracias, Grace. Mientras Marie está traduciendo lo que Grace ha 

comentado. Muchas gracias por el esfuerzo de Marie. Ahora paso la palabra a Guillermo, si 

quieres decir algo. 

 

Guillermo Marzioni, FTV, Argentina: Muchas gracias a todas y todos, es una alegría 

compartir con ustedes esta reunión de América Latina, muchas gracias por sumarse a la 

reunión de hic. Vamos a escuchar la palabra de todas las compañeras y compañeros. 

 

 
 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Guille. Ahora, Facundo o Isadora ¿quieren decir algo 

para arrancar esta reunión? 
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Facundo Di Filippo, Ceapi, Argentina: Hola a todas y todos. Soy Facundo integro el Centro 

de Estrategia y Acción por Igualdad de la Ciudad de Buenos Aires en Argentina, junto a 

Isadora, desde hace casi dos años somos los representantes regionales de hic ante el Consejo. 

Es un placer estar en contacto con todos y todas, la presencia de Grace y de Guillermo en ese 

rol de vicepresidencia que se reactivó en esta última gestión y que es muy importante 

también, para tener una mirada desde los dos continentes que más le aportan a hic, a esta red 

global, así que es un placer que ellos estén aquí hoy. Y la bienvenida a Mariana de la 

organización Comunal de México y no he dejado de marcar que ha sido muy importante que 

se hayan sumado unas organizaciones a hic. Habla de la voluntad estratégica de articulación 

y de generar redes fuertes y potentes a nivel Latinoamericano. De Ukamao, hace pocos 

meses, (…), que es una red de cooperativas también de Argentina, integran 50 cooperativas 

de autogestión, hace pocos meses, así que festejamos eso, festejamos que siga creciendo la 

red, y que organizaciones sociales que es uno de los desafíos que tiene hic sigan sumándose 

a nuestra a nuestra dinámica de articulación de nuestro trabajo. Gracias.  

 
Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Facundo. Isadora. 

 

Isadora Hastings, Cooperación Comunitaria, México: Gracias, Silvia. Buenos días a todas y 

todos, espero que estén empezando muy bien el año. Desde Cooperación Comunitaria en 

México, represento esta organización que trabaja en comunidades rurales la Producción y 

Gestión social del Hábitat y también algo de gestión integral de riesgo, es un gusto estar aquí. 

También dar la bienvenida a las compañeras de Comunal y a las organizaciones que se han 

sumado recientemente, bienvenidas a todas y a todos. Muchas gracias.  

 

 
 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias a todes ustedes. Le damos ahora la palabra a 

Mariana Ordoñez de la organización Comunal para que se presente. Bienvenida, Mariana, a 

este grupo, a esta gran familia de HIC. Adelante, Mariana. 

 

Mariana Ordoñez, Comunal, México: Muchas gracias a todes por la bienvenida, nos 

emociona mucho estar acá, Jessi les manda saludos, tiene a su hijo bastante enfermo, por eso 

no puede estar acá, pero nos emociona mucho, sobre todo, llevamos algunos años trabajando 

en el grupo de México, haciendo algunos esfuerzos de comunicación en conjunto y tanto para 

Jessi como para mí, conocer la visión de la producción y gestión social del hábitat transformó 

por completo nuestra vida. Con Mariana Enet platicamos que por qué no nos advierten que 

la producción y gestión social no es nada más una forma de hacer, sino que va a transformar 

tu ser por completo y nos entusiasma mucho estar acá, admiramos esta comunidad, los 

esfuerzos históricos que han hecho por el derecho al hábitat. Muchas gracias. 
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Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias Mariana. En efecto, la relación con Comunal no es nueva, 

solo hoy celebramos la entrada a hic, pero la alianza ya se venía tejiendo hace varios años. 

Si les parece, empezamos con nuestra agenda, es muy nutrida, siendo nuestra primera reunión 

del año, es siempre un desafío hablar de tantas cosas en dos horas, pero vamos a hacer el 

esfuerzo. En un primer momento, vamos a intentar contextualizar el momento polític en el 

cual nos encontramos, estamos en una situación delicada con las recientes elecciones de 

Estados Unidos, y la toma de posesión de Donald Trump. Pero, también ya veníamos con 

una reflexión de hace algunos meses relacionada a todos los problemas que implica tener 

varios gobiernos muy conservadores en nuestra región que dejan de lado la visión social y la 

concreción de los derechos. Hablamos mucho de Argentina en los meses pasados, hablamos 

un poquito de Ecuador, aquí está Jaime que va a poder ampliar la información. Nos preocupa 

Perú, nos preocupan varios países. Y entonces, queremos proponerles de hacer reflexión 

colectiva sobre este tema para ligarla con nuestros planteamientos estratégicos. El punto 1 de 

la agenda es justamente ¿en qué estamos hoy? Consideren por favor que una reflexión muy 

interesante, muy enriquecedora sobre el contexto, la hicimos el año pasado en dos momentos. 

Uno, fue el taller sobre derechización que realizamos con el acompañamiento de la persona 

que hizo la evaluación para Misereor el año pasado de nuestra oficina, una evaluación que 

está, como saben, a disposición de todas y todes. Obviamente se reflejan varias de sus 

recomendaciones en las propuestas de acciones de ese año y de los años a seguir. Pero, 

también tuvimos otro momento muy importante de reflexión política que fue el que se 

desarrolló en el marco de nuestra 9° Reunión del Grupo de Trabajo de Producción y Gestión 

Social del Hábitat que hicimos a finales del año pasado. Tenemos la memoria que retoma 

toda la reflexión contextual que se hizo en ese momento que fue de mucha riqueza. Antes de 

darles la palabra para que conversemos unos 35 a 40 minutos alrededor de los ejes y desafíos 

fundamentales en materia de hábitat y vivienda que están identificando, quiero dar una cálida 

bienvenida a Zaida Muxi, perdón Zaida, te acabo de ver, representante frente al Consejo de 

los Movimientos Feministas, gracias Zaida. Aquí peor también en el punto 3 dialogaremos 

sobre género y feminismo. El micrófono está abierto para quien guste. Facundo, ¿quieres 

decir algo? 

 

Facundo Di Filippo, Ceapi, Argentina: Bueno, en el 2024 primero fue una reflexión más 

local, en nuestro país ha sido un año político y social muy difícil con la gestión de un 

presidente elegido democráticamente, pero que tiene prácticas y decisiones muy poco 

democráticas, es un presidente que ha avanzado sobre la agenda de derechos que pudimos 

construir los argentinos y argentinas después de mucho tiempo de la manera que pudimos, 

seguramente con algunas dificultades, pero que en materia incluso de hábitat ha tomado la 

decisión de eliminar programas, eliminar el Renavav, que es (…) de privatizar todo el suelo 

que está en manos del Estado, es una decisión que ha tomado que ha empezado a llevar 

adelante. En fin, me parece que es una situación compleja, hay una situación política de otros 

sectores a nivel nacional que titubean con las decisiones tan viscerales que se están tomando 

y donde las únicas resistencias provienen de los movimientos sociales, no de la clase política, 

https://hic-al.org/wp-content/uploads/2025/01/Memoria-del-IX-Encuentro-Grupo-PyGSHV-.pdf
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no de los sindicatos y en esta última semana, el movimiento LGBTIQ+ que fue agredido por 

el presidente en un foro en Davos y que está preparando una multitudinaria marcha. Lo que 

pasa acá no es ajeno a lo que pasa en el contexto regional, donde no gobierna la extrema 

derecha el fascismo está a poco de lograrlo por errores propios, salvo, me parece, donde veo 

muy potente la gestión tanto en Brasil, como en Colombia, en otros territorios hay debilidades 

enormes de los gobiernos progresistas que siempre están más alineados con las políticas de 

inclusión y con las políticas que a nosotros nos preocupan principalmente y el impacto 

regional el nuevo triunfo de Trump con las deportaciones masivas que son tremendamente 

violentas, racista, xenófobas, intolerables para una mirada humanista, me parece que ahí 

tenemos que anclarnos o me parece que hay que tener una mirada muy puesta e incorporar 

qué va a pasar con esos migrantes expulsados, hay decisiones de gobierno. También en 

México con Sheinbaum, qué decisiones van a tomar estos gobiernos nacionales en términos 

de recepción de migrantes. Para que dimensionen, acá en Argentina, para intentar copiar 

algunas de estas políticas en esta forma de adular al poder central y a los amos del norte, 

quieren establecer un cerco en la frontera de 200 metros con Bolivia, para supuestamente 

problemas de migración y tráfico. Me parece que hay que tener esa agenda, hay que 

comprender. Nosotros tuvimos el taller que mencionaba Maria Silvia, que fue muy 

interesante, pero me parece que tenemos que seguir nutriéndonos de lo que está pasando. Y 

estos despertares que también tienen muchos pueblos, que, a nivel global, en la agenda 

antifascista, creo que es un símbolo este tiempo, se está recrudeciendo el capital financiero 

global, el poder concentrado está apostando mucho a esa dinámica de extracción porque 

entienden que con esos gobiernos tienen una rentabilidad que jamás han tenido con otros 

gobiernos. Me parece, que, en ese sentido, es hora de que hic también, que siempre lo ha 

hecho, pero que ponga especial atención en articular con otros movimientos que tengan esa 

agenda un poco más amplia más allá de la agenda y conflictos feministas y de género que ha 

sido muy fuerte en Latinoamérica, me parece que tiene obligatorio en la agenda antifascista 

de retroceso de derechos, tiene que poder interpelarnos como colectivo. Hasta ahí. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Facundo. Ese tema, efectivamente ya se posicionó, cómo 

nos articulamos con otros y otras, cómo construimos más fuerza social frente a esta situación, 

Grace lo está poniendo aquí en el chat. Justo preparamos un Excel del cual les hablaremos 

en el punto 3 para que vayamos vaciando ahí los que son, según cada quien, los contactos 

fundamentales para crecer nuestras alianzas justo en la dirección que comenta Facundo. 

Isadora, por favor. 

 

Isadora Hastings, Cooperación Comunitaria, México: Gracias, justamente iba a comenzar 

también hablando de algo muy global, pero que pone a los derechos humanos en jaque, yo 

diría, porque después de todo el genocidio que vimos, que presenciamos en Palestina, que 

ahorita hay un alto al fuego, felizmente, pero que nos deja en una situación muy vulnerable 

en cuanto a que ni siquiera los organismos internacionales pueden defender los derechos 

humanos, creo que ese es el gran aprendizaje a nivel global, y atestiguar que no podemos 

confiar en los organismos internacionales, eso por un lado. Por otro lado, en el caso de 

México y con la toma de posesión de Trump, que le quiere cambiar el nombre al Golfo de 

México por Golfo de Estados Unidos, y como Google entra rápidamente en este juego y hace 

el cambio. Desde ahí, también estamos viendo el empoderamiento y con Elon Moss y demás, 

viendo como las plataformas de internet toman también mucho poder ante los gobiernos, es 

como el capital sigue avanzando aliado con los gobiernos de extrema derecha, pero en donde 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1klFkS0pNLItXSVA2Jnci8PyGsvOPF-KidoDxRx6Qh08/edit?usp=sharing
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los gobiernos progresistas tampoco pueden hacer mucho. En el caso específico de México, 

preocupa muchísimo el cierre de la frontera norte o la militarización de la frontera norte y 

que eso va a traer repercusión también en la frontera sur, pero la violencia que tenemos en 

México y la cantidad de migrantes que hay creo que va a traer una crisis ante el cierre de la 

frontera norte, una crisis al interior del país, que tampoco se está viendo cómo la van a tratar, 

creo que en términos de migración el gobierno anterior no tuvo muchos avances, 

simplemente trató de ocultar la migración que empezó a llegar también a la Ciudad de México 

y no hay una política clara de qué va a pasar con los migrantes, va a haber una crisis de 

vivienda seguramente en términos de migración. Y también la política de Sheinbaum, de la 

nueva presidenta electa, con respecto a toda esta infraestructura que se va a hacer, como 

saben, hicieron el Tren Maya que tuvo mucha publicidad al exterior, el Tren Transístmico 

que es el que cruza del Pacífico al Atlántico, esto trajo mucho desplazamiento de 

comunidades, pero casi no se habló de este tren y ahora viene toda una infraestructura para 

mover todas esas mercancías al norte y eso va a ocasionar también desplazamiento de 

comunidades y la política de vivienda está muy enfocada a toda esta generación de 

infraestructura. Y, en términos para la vivienda de Producción Social y para las 

organizaciones que hemos venido trabajando no hay mucho espacio, incluso en la Comisión 

Nacional de Vivienda prácticamente la política es atender esa gente que va a ser desplazada 

con constructora de vivienda mercantil y a la producción social nos están dejando fuera de 

poder participar, muy polémico participar, en hacer vivienda de desplazados y despojados de 

sus tierras, ahí nos dejaron fuera y mañana tenemos justamente una red de producción social, 

tenemos una reunión con la Secretaria de Desarrollo Territorial, Agrario y Urbano de México, 

para ver qué posibilidades hay. Digamos que, con todo y los gobiernos progresistas, no se ve 

mucho futuro para la Producción Social al menos en este sexenio en México, vamos a ver 

cómo se va desarrollando, para ir pensando específicamente en la vivienda en términos de 

justicia social, de género, ya sabemos los problemas que todas estas situaciones de migración 

y políticas centradas en crecer una infraestructura van a traer. Gracias. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Isadora. ¿Hay alguien más que quiera integrar la 

información con una participación desde México? Para pasar luego a Ecuador. Hay un colega 

recientemente integrado a este grupo, es nuevo presidente ejecutivo de Civitic, Francisco 

Enríquez que también es de Flacso Ecuador. Veo la mano de Copevi de México, luego 

entonces le daremos la palabra a Ecuador. 

 

Ariana, Copevi, México: Buenos días,  yo creo que este es un momento en que las 

contradicciones  se están recrudeciendo, por ejemplo, como decía, en términos de migración, 

creo que algo muy importante que tenemos que tener en la mira es que los grupos que ya 

sufren la problemática habitacional en todas las ciudades de la región, se corre el riesgo que 

ante esa tensión que ya existía y luego con las problemáticas migratorias de las deportaciones, 

también de la migración continua que ocurre en la Ciudad de México, que exista una 

contradicción tan fuerte que empiecen a existir problemas desde las clases populares, que 

haya una radicalización de las clases populares simplemente por el problema de la vivienda, 

por la contradicción de los espacios y no solo de la vivienda sino en el espacio público, yo lo 

identifico mucho hoy en día en la Ciudad de México, como muchas personas, empiezan a ver 

esta ola migratoria, que ya es muy presente, y empiezan a producirse discursos y narrativas 

francamente racistas y xenófobas, que creo hace falta una labor de información, como de 

complejizar la problemática con información,  para que no ocurra lo que ha ocurrido en otros 
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países, que la población ante la propia contradicción que vive y sus problemáticas actuales, 

empiezan a adoptar unos discursos de la derecha que crecen, hemos visto como el odio en la 

región crece y se va contagiando y me parece algo muy importante, porque creo que van a ir 

creciendo esos encuentros, esos choques, esos conflictos que son un poco naturales al curso 

que se está dando en la región, pero creo que habría que abordarlos desde campañas de 

información que puedan complejizar el problemas, mostrar las variables de lo que está 

pasando. Creo que en la Ciudad de México y en el país, en términos de migración va a ser 

una chamba muy fuerte que se tiene que hacer para que no ocurra esto y que de repente ya 

tengamos fracciones enormes, de que la derecha crezca. 

 

 

 

 

 

 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias. Si, una gran dificultad en general en el país de 

poder responder tanto a los desplazados climáticos, por violencia, a que las y los migrantes, 

justamente por la problemática de la vivienda. Entonces, si les parece, sobre la situación de 

Ecuador le damos la palabra a Francisco Enríquez. 

 

Francisco Enríquez, Civitic, Ecuador: Buenos días con todas, con todos, mucho gusto, es un 

placer participar en este foro. Mi nombre es Francisco Enríquez, fui electo presidente 

ejecutivo en el 8° Congreso que tuvimos en estudios de la ciudad, a fines del mes de 

noviembre del año pasado y estoy a las órdenes, nuestras redes de 26 universidades que se 

denominan Red Civitic, tenemos ya una participación anterior, años atrás en este espacio a 

través de nuestro colega y buen amigo Jaime Erazo. Rápidamente, quisiera decir que estamos 

en el Ecuador en una situación a menos de dos semanas de un proceso electoral que se 

muestra bastante fragmentado. Tenemos 16 candidatos y apenas dos de ellos tienen 

posibilidades en la medida en que concentran más del 70% del electorado. Y vivimos en el 

contexto nacional e internacional un nivel de polarización muy fuerte entre el candidato de 

la derecha que es quien gobierna este país, Diego Novoa, y tenemos también en 

contraposición a él, la candidata María Luisa González de la Revolución Ciudadana, que 

representa a sectores progresistas, pero también a sectores controvertidos que han dado lugar 

a esta polarización y a la dificultad que tiene el país de salir de un hueco en donde no 

avanzamos, sino que vivimos del conflicto estos dos polos. En términos sociales podríamos 

decir que las elecciones mediatizan, neutralizan la lucha social, hay un adormecimiento del 

movimiento social puesto que todas las demandas se institucionalizan en el Estado y por lo 

tanto quedan mediatizadas, están postergadas. La situación del país es bastante crítica, 

vivimos una recesión económica, hemos tenido el año anterior una taza de decrecimiento 

económico, tenemos procesos migratorios crecientes principalmente hacia los Estados 

Unidos, lo que da cuenta de una situación social bastante conflictiva, mediatizada por este 

proceso electoral que pasará a partir de marzo-abril y entiendo que se retomará esta lucha 

social porque hay fuertes demandas de parte de la mayoría. En lo internacional, el triunfo de 

Trump ojalá sacuda un poco a América Latina en la medida en que, América Latina en por 

lo menos los últimos diez años vive también un fraccionamiento y una pérdida de 

posicionamiento, de presencia en el contexto internacional muy fuerte, creo que el peso que 
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tenía América Latina hace 30 o 40 años, hace 20 años era mucho más significativo del que 

tiene ahora. América Latina, prácticamente, con excepción de México, con excepción de 

Brasil, sus condiciones económicas están entre las doce economías más grandes del mundo, 

hacen que tengan peso, pero su peso no es de país de la región, sino que es un peso que tienen 

desde la perspectiva de sus propios intereses. Hay voces importantes, a pesar de ello, como 

la del presidente de Colombia, Petro, o de la presidenta de México también, pero creo que 

los espacios de integración de América Latina están absolutamente fragmentados y disueltos, 

ojalá, la presencia de esta política agresiva tan fuerte hacia América Latina y hacia el mundo, 

pero creo que América Latina está reviviendo la doctrina Monroe en la medida en que los 

Estados Unidos considera que este es su patio trasero y América para los norteamericanos. 

Vamos viendo esas expresiones en Panamá, en México. En ese sentido, ojalá que esto sirva 

para que podamos efectivamente recuperar de una manera pragmática no tan ideologizada el 

tema de la integración. Estamos además pasando de una transición de un mundo unipolar a 

un mundo multimodal, creo que eso se debate en las relaciones internacionales, no 

multipolar, porque no queremos polos enfrentados, sino que se conecten y creo que en ese 

debate hic y otras organizaciones tenemos que aportar mucho en la perspectiva de la 

integración y de tener una presencia más significativa en este escenario de transición que 

viene. Necesitamos, entonces en esa perspectiva profundizar y creo que Trump, a pesar de 

todo lo que significa, puede darnos la oportunidad de aglutinarnos más allá de las ideologías. 

En Panamá hay un gobierno de derecha que también reacciona desde la soberanía y desde el 

interés nacional y eso da cuenta de que esta política tan agresiva de los Estados Unidos y de 

Trump va a tener consecuencias de significación, crea condiciones para que nos unifiquemos. 

Bueno, no me extiendo más, muchas gracias por la oportunidad. 

 

 
Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, bienvenido Francisco. ¿Alguien más quiere tomar la 

palabra? ¿Livia, por ejemplo, desde Puerto Rico?        

 

Lyvia Rodríguez, Enjambre Colectivo, Puerto Rico: Gracias. Justo ahora hay una 

manifestación aquí en la Universidad de Puerto Rico como parte de toda la política de cortar 

los programas académicos de la universidad, los vientos que soplan, el ambiente que estamos 

viviendo acá, hay como una estrategia de shock, tipo lo que decía Naomi Klein  en su libro, 

mucha indignación con muchas de las políticas, tenemos acá la dupleta del gobierno de 

Trump a nivel federal de los Estado Unidos y todas las decisiones que se toman tienen 

repercusiones directas en Puerto Rico por una situación colonial, pero a eso se suma un 

gobierno colonial de ultraderecha y Trumpista, entonces, se ha dado esa tormenta perfecta 

entre la política pública y como el gobierno local ha estado inicialmente queriendo enfrentar 

a Trump, porque sabe que esas políticas no son bien vistas por la población acá, pero al final 

del día terminan haciendo lo que ellos quieren. Eso lo estamos viendo particularmente en el 

tema de las redadas de migrantes, Puerto Rico no vivía una redada de migrantes como lo que 

se ha estado desarrollando los pasados días, o sea, en las comunidades del Caño Martín Peña 

que ustedes conocen, es una comunidad que tiene muchos migrantes particularmente del 

Caribe y había un tanque militar en medio de la comunicad, o sea, los agentes entraron a la 
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fuerza a las viviendas y ha sido un tema de saltar el tema de la violación de los derechos 

humanos dentro del contexto colonial, lo que implica para los puertoriqueñxs que también 

están siendo víctimas de estos procesos por razones genotípicas, si eres una persona negra, 

aunque seas puertorriqueña hay riesgo también de caer en estas redadas. A esto se suma las 

ordenes ejecutivas que han bajado, son más de 300 algunas de ellas están teniendo un impacto 

grandísimo particularmente contra la comunidad trans, están atacando programas del 

gobierno federal de los Estados Unidos, hay intento de paralizar el presupuesto de estos 

programas, todo lo que tiene que ver con el tema de justicia, equidad, temas de mujer, género, 

clima, todo esto está detenido y ellos van a evaluar, según dice la orden ejecutiva para ver 

con qué de eso se queda, entonces lo que se ve es que va haber un cambio significativo entre 

las estructuras del gobierno federal con una serie de medidas que tienen un impacto a muy 

corto plazo, particularmente, en términos de recursos, para poder atender a las poblaciones 

más vulnerables acá. Y ahí están los fondos de programas de vivienda tanto pública como las 

que pueden apoyar a las poblaciones de clase media, así que, recrudece la crisis de vivienda, 

se suma que los fondos de recuperación de desastres estaban disponibles hasta hace poco, 

también están en riesgo, se da esta amenaza contra derechos humanos, contra fuentes de 

financiamiento que ponen instituciones más liberales. Y entonces, hay un proceso ahí. A 

nivel de la defensa de la tierra y del suelo, las políticas que se están adoptando a nivel local, 

promueven (…) cuando tu cuenta de empleo se ve amenazado por estas políticas 

fundamentales eso se vuelve cada vez más una posible salida. Así que, el tema de la defensa 

del suelo de nuestro país frente a toda esta línea imperialista y colonial, de la gentrificación 

y demás, es algo que nos atañe, pero el gobierno local se ha dedicado a desarticular todas las 

políticas de protección ambiental, así que, estamos viendo las posibilidades de tener (…) ante 

los tribunales y ante la institucionalidad cada vez se va disipando. Y bueno, ¿cuál es el lado 

positivo de todo esto? Pues es justamente la indignación de muchos sectores que se han 

estado organizando y levantando ante lo que está ocurriendo, habrá que ver que esto se 

convierta en una posibilidad de lograr alianzas intersectoriales que en otras ocasiones han 

sido muy frágiles, pero ante lo que está ocurriendo pudieran tener impacto en términos de 

cómo nos organicemos como sociedad y como va transformándose en estado colonial. La 

vez pasada que Puerto Rico estaba en un proceso electoral ocurrió algo que hace décadas no 

ocurría, el 45 % de los puertorriqueños se expresaron en las urnas a favor de la independencia 

de Puerto Rico (…) eso implica que ha habido mucho progreso en la discusión 

particularmente en los grupos más jóvenes, así que estoy llena de esperanza dentro de todo 

lo que está ocurriendo por acá.  

 
 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias, Livia. Como saben, también Enjambre es una 

organización de reciente entrada a HIC. Gracias por tu aportación, es importante siempre 

escuchar la situación específica también de Puerto Rico, paía tan deteerminado por las 

decisiones de Estados Unidos. Brasil, por favor, Evaniza: 
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Evaniza Rodrigues, União Nacional por Moradia Popular, Brasil: Estoy en el celular, es un 

poco complicado manejar esto. Me sumo a los comentarios, creo que la crisis migratoria va 

a ser el tema de los próximos momentos nuestros y lo que eso implica. Hoy leí algo que 

nunca habíamos pensado, tal vez sería importante conocer de los países e intercambiarnos 

qué política hay en nuestros países para el tema de los deportados, expatriados, cómo se trata 

eso, porque al menos aquí hay poca iniciativa para protección o para acoger a los que vuelven, 

para tratar el tema de que la gente va a volver muchas veces en situaciones terribles, entonces, 

creo que puede ser algo importante. Quería sumar que, el tema en Brasil, es que eso son los 

discursos de odio, el avance de la extrema derecha sigue lo mismo que está pasando y 

sabemos, pero se suma una cosa que es la dificultad de operación, de presentar resultados del 

gobierno de Lula, o sea, cosas que fueron anunciadas al principio y que, por varios motivos 

no marchan, por eso estamos en el campamento y hay otros, el movimiento de los sin tierra, 

también, el tema de los recortes de presupuesto y porque también aquellos que se sumaron a 

apoyar a Lula, apoyar este gobierno contra la extrema derecha, pero que no son para nada 

progresistas, cobran lo que quieren, entonces todo el tiempo hay que contentar el mercado, 

que al mercado no le gustó tal cosa, el mercado quiere otra cosa, el mercado está enojadísimo, 

el mercado hizo un anuncio el fin de año de algunas medidas económicas, absurdamente 

hubo una devaluación de la moneda brasileira inexplicable. Todo ese cuadro internacional se 

suma a una situación local bastante complicada y que nos pone en riesgo ahora, pero también 

para el próximo año son las elecciones, entonces, quería apenas sumar esas cosas que nos 

preocupan bastante y así como que estamos pisando de cerca con discurso mucho más radical, 

o sea, mucho más profundo, de retirar derechos, quitar programas sociales, quitar y de 

violencia. Creo que esas son cosas importantes a considerar. Gracias.  

 
Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Evaniza. Es muy preocupante lo que lo que nos dices de 

las dificultades del gobierno de Lula para concretar lo planeado. Obviamente, habrá que 

profundizar un poco eso en vista de las iniciativas que el movimiento ha tenido, por ejemplo: 

la ley de autogestión, si te es posible luego habrá que tener una actualización de cómo va 

esto. Quisiera invitar a la compañera de Ukamau, a hacer su reflexión sobre la situación de 

Chile. 

 

Damaris Astete, UKAMAU, Chile: Sí. Primero que todo, saludo a los presentes. Desde acá, 

en el caso de nuestra organización, nos damos cuenta porque los problemas son bastante 

compartidos respecto a ciertos análisis que acá se han hecho. Una es, la arremetida de la ultra 

derecha en nuestra Latinoamérica que, obviamente, radicaliza y no solamente está trabajando 

a nivel de discursos, sino que también a nivel de alianzas, porque en la historia nunca se había 

visto tan marcado, cómo tiene discursos tan similares.Nosotros desde Chile, tenemos el 

gobierno del presidente Gabriel Boric, de un bloque que tiene una corta historia en relación 

a otros partidos que han gobernado en el país y estamos este año en un proceso electoral que 

se ve difícil. Haciendo las evaluaciones del último año de gobierno, los avances que se habían 

prometido durante el año ha sido super complejo, con un congreso donde la derecha y la ultra 
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derecha están bloqueando las reformas que han sido anheladas por el pueblo de Chile que de 

alguna manera fueron parte de las reivindicaciones del proceso constituyente. Ha sido 

complejo el poder avanzar en esas transformaciones. Y a la vez, también, se han radicalizado 

algunas acciones en cuanto a temas de vivienda como la criminalización de los movimientos 

sociales de las personas que están en situación de campamento, que tratan de tener tierras 

donde poder instalar sus viviendas y poder vivir. El tema de la migración acá está 

descontrolado también y hay un discurso muy duro en cuanto a estas personas, pero que 

también se configura con gente en Chile pues hay cierta criminalidad que no se veía antes, 

que de alguna y otra forma, organizaciones de narcotraficantes están instalándose en nuestro 

país y eso es aprovechado por la derecha para instalar discursos xenófobos, racistas y también 

apelando que las ciudades no son capaces de contener la ola de migración que están 

llevándose en el país. Ha sido super complejo eso, porque obviamente los servicios se ven 

afectados y también la gente empieza a adoptar esos discursos de odio, de racismo, porque 

lo poco que en el fondo el país puede otorgar a las personas en cuanto a salud y educación, 

se ve cruzado con la necesidad de las personas migrantes de tener acceso a derechos. 

Entonces, el tema es que, en Chile en este momento, la ultra derecha está creciendo en sus 

posibilidades de poder llegar al poder, la derecha tradicional chilena está en conflicto y en 

un proceso de ver cómo se configura una alianza con esta ultra derecha pensando también 

pragmáticamente en el poder. Y, por otro lado, la izquierda chilena en el programa progresista 

o social demócrata también está en una pugna, por un lado, de cómo contrarrestar estas 

fuerzas que están creciendo, y, por otro lado, cómo avanzar en estas políticas de 

transformaciones, cómo buscar alianza en esas diferencias que existen también en proyectos 

políticos y los movimientos sociales están en un proceso también como de reflujo. Para 

nosotros en Chile estamos en un proceso de nueva constitución o proceso constituyente 

bastante desgastante y mucha gente se sintió desilusionada. Entonces, ha sido también para 

los movimientos sociales poder retomar esa energía y también en proyecciones para las 

demandas ha sido complicado. Y también hay fraccionamiento en Chile, de acuerdo a los 

movimientos sociales es muy difícil aunar criterios, estar unidos frente a impedir el avance 

de la derecha, faltan conversaciones, faltan diálogos, hay mucha desconfianza por parte de 

los movimientos sociales de la clase política, muchos se sienten decepcionados del gobierno 

de Gabriel Boric por cosas como las que mencioné, de la criminalización de los dirigentes 

sociales. Entonces, está complejo el escenario buscando este tipo de alianzas. Y en lo 

internacional, hay alianzas, pero que son del tipo de movimiento históricos como Alba, en 

este caso nosotros que estamos participando en hic y otros movimientos, pero todavía 

estamos en etapa de diagnóstico más que de acciones concretas para ir deteniendo estos 

discursos y avance de la ultra derecha. 

 

 
 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias, Damaris. También una situación muy 

complicada, creo que vamos a poder retomar varias de estas inquietudes en el punto siguiente. 

Ya estamos terminando este bloque, pero no han hablado: Perú, Bolivia, Colombia y había 

una intervención más de Argentina. Entonces, invitaría, si pueden y disculpen que no va a 
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ser muy equilibrado, si quieren tomar la palabra los países que faltan,  más brevemente para 

poder pasar al bloque siguiente, siempre que quieran tomar la palabra, porque no he visto 

manos, pero está aquí el compañero de Colombia, por ejemplo, ¿alguien de los demás países 

que no han hablado quiere intervenir? ¿Anelise?, ¿Ramiro?, ¿Pastora? 

 

Anelisse Meléndez, Red Hábitat, Bolivia: Un saludo a todas y todos. En realidad, en Bolivia 

el principal problema es la crisis económica muy grave, muy compleja que estamos 

atravesando, desde el 2019 no habíamos visto crisis, inclusive los alimentos básicos se ha 

incrementado tremendamente el costo, hay una escala inflacionaria muy fuerte, ausencia de 

dólares, lo que implica un desbalance entre importaciones y exportaciones, todavía somos un 

país que no logramos producir con la fuerza y la efectividad todo lo que necesitamos para la 

alimentación, para atender la salud, el sector farmacéutico ha sufrido tremendamente esta 

crisis, escasez de fármacos fundamentales, es una crisis muy aguda, económica, causada 

también, porque no hemos sabido aprovechar, el gobierno que ha estado a la cabeza durante 

14 años, no ha sabido aprovechar el auge que hemos tenido durante una época. Hay crítica 

muy fuerte, que se ha despilfarrado, hay inversiones muy grandes en elefantes blancos, 

construcción de aeropuertos que no funcionan, infraestructura en espacios donde la gente no 

habita, por ejemplo, escuelas que deben estar en las ciudades y están en el área rural, es una 

complejidad muy grande, y, la crisis obviamente política de una crisis que está causada en el 

fondo, lo tenemos que decir, por el MAS. Ustedes saben que se ha fraccionado y hay una 

polaridad, estamos viviendo conflictos sociales muy fuertes, marchas, bloqueos, escasez de 

combustibles que están agudizando tremendamente. Tenemos elecciones este 2025, toda la 

llamada oposición está tratando en el país de armar un solo bloque en una suerte de primarias, 

utilizando la tecnología. Hay una persona que está moviendo muchísimo la oposición que es 

Tito Quiroga. Las cosas se pueden volver muchísimo más complejas, no es posible que si la 

oposición se junta y ante el descontento que tiene la gente por la situación económica que 

estamos atravesando que está afectando a los sectores más empobrecidos, la reacción pueda 

ser al estilo de Argentina, lamentablemente estamos encaminándonos hacia esa situación. 

Vivimos una vida que no la quisiéramos, no quisiéramos haber llegado a este momento. Ahí 

está también Yancarla, Pastora, si quieren tomar la palabra. Gracias. 

 
Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Anelise. Sé que es complejo hacer un balance en pocos 

minutos, a veces dedicamos más tiempo a algunos países en específico pero hoy queríamos 

hacer una panorámica de inicios de año. Ramiro levantó la mano. 

 

Ramiro, Desco Ciudadano, Perú: Hola compañeras y compañeros un saludo desde Lima, 

Perú. El contexto es similar al que vienen contando, las fuerzas de derecha en el caso peruano 

hay una alianza autoritaria que ha asumido hace dos años el gobierno, una crisis que viene 

desde el 2016, todavía y que nos lleva a que el próximo gobierno va a ser de la hija de Alberto 

Fujimori. El próximo año tenemos elecciones, hay una cantidad de retrocesos de pequeños 
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avances que habíamos logrado: en enfoque de género, en derechos, en seguridad social y que 

lamentablemente y que nos ubican en una situación o aumento de seguir resistiendo estos 

procesos, más bien pensaría en este contexto latinoamericano, de cómo seguir uniéndonos en 

estas dos filas para poder enfrentar con algunas acciones, alianza, solidaridad, porque esto es 

un proceso latinoamericano y global. Solo eso compañeras, disculpen la brevedad, pero creo 

que es importante que todos tomen la palabra. Gracias. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias, Ramiro. Le doy la palabra a Marina. 

 

Marina Thía, Federeación de Cooperativas Todxs Juntos, Argentina: Gracias por darme el 

espacio para hablar, saludo a todos los que están presentes. Quisiera visibilizar todo lo que 

está pasando en Argentina, el movimiento, tanto social como movimiento cooperativo frente 

al gobierno que tenemos, lamentablemente parecería que no tenemos oposición, porque 

estamos tan abandonados en este sentido, por eso era importante hablar y visibilizar eso, para 

ver qué podemos hacer en conjunto ya que esto agrupa a movimientos sociales de base, de 

todos, eso era importante. Y lo otro, lo que pasa que parece que acá todo estuviese bárbaro, 

no hay oposición, el gobierno hace lo que se le canta la gana, estigmatiza a todas las 

organizaciones. No hay CGT, no existe, entonces, como que hemos retrocedido, estamos en 

un país sin tierra, sin nadie, olvidado de todos los espacios, algunos espacios que sobreviven, 

espacio político grande, pero se están peleando para encaminar a ver quién camina a la 

cabeza, eso, pero, el movimiento social, las organizaciones sociales están más fragmentadas 

que antes, peor, se acercan mucho a las organizaciones o a las cooperativas, pero cuando no 

encuentran las respuestas se van. No hay una alternativa que ofrecer, el movimiento 

cooperativo tanto a nivel nacional es lo mismo y el abandono total de parte del gobierno. Eso 

quiere decir que la derecha cada vez avanza en América Latina y la verdad estamos sin dueño, 

qué hacemos desde este espacio, cuáles serían las estrategias importantes que se pueden 

consolidar con hic para poder resolver estos problemas que tenemos en cada país, que la 

derecha cada vez nos está matando de hambre, la gente duerme en la calle, revuelve la basura, 

eso, qué hacemos frente a eso, esa es mi gran pregunta que pongo a esta mesa, a esta reunión. 

 

 
 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias. Quería dar la última palabra a Mara, que aquí 

posicionó una articulación que se está gestando en Argentina, vi que se hablaba de una 

articulación antifascista, antiracista y feminista. 

 

Mara, CISCSA, Argentina: Sí, solo breve para compartirles. Lo que dice Marina es 

totalmente cierto, pero a partir de las declaraciones en la voz de Milei ha surgido 

espontáneamente una asamblea que se nombra antifascista, antirracista y por los derechos 

del LGBTIQ, entonces, se han ido juntando y han organizado una marcha por los derechos 

ganados y por la democracia. Se va a organizar el 1° de febrero. La primera se armó en la 
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capital federal, ahora va a haber el mismo día 1° de febrero en muchísimas ciudades de toda 

la nación, ya les contaremos, pero es como una lucecita de organización por los derechos y 

la democracia. 

 
Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchísimas gracias. Yo creo que justo, estas últimas 

intervenciones, gracias Marina y Mara, nos ligan al punto siguiente ¿Qué es estratégico que 

hagamos juntes? Hay muchas cosas que hay que seguir profundizando a nivel también 

nacional, obviamente, estas articulaciones que nacen a partir de problemáticas bastante 

específicas, pero ¿qué podemos hacer para construir más fuerza social desde HIC como ya 

hemos mencionado en otras reuniones y en la evaluación de la oficina? Justamente aquí 

queremos dialogar con todes para pensar los pasos siguientes. Grace ha dejado una serie de 

planteamientos en el chat que van también en el sentido de reforzar las articulaciones. 

Ustedes han hablado también de la dificultad, como nos recordaba Isadora, de dirigirnos a 

las instancias internacionales, que para muchos, fueron muy relevantes durante años  

absorbieron parte de nuestro trabajo. Hoy se está poniendo claramente en discusión la 

eficacia de estas organizaciones, pero también de otros organismos y espacios institucionales 

que habíamos ido ganando en varios países, como nos recordaba Livia en el caso de Puerto 

Rico, pero no sólo. Entonces en este marco es muy relevante seguir pensando justamente 

cómo podemos construir más fuerza social a partir de juntarnos con más organizaciones 

feministas, de justicia ambiental, indígenas, migrantes, que es  la problemática que ha salido 

con muchísima fuerza el día de hoy. Este es un eje de trabajo que quisiéramos poder debatir 

con ustedes. Para esto tambien creamos un documento colaborativo para que vayamos ahí 

vaciando el nombre de aquellas organizaciones que creemos que deberíamos poder contactar 

para hacer un trabajo más articulado e integral. Pueden ser regionales o nacionales. Este 

ejercicio nos va a permitir un poco tener claridad de hacia dónde quisiéramos crear estar 

articulaciones. Pero también se ha hablado (recuerden que tenemos un drive con nuestra 

planeación que siempre estamos actualizando) de la necesidad de visibilizar los retrocesos 

que se están viviendo a partir de los gobiernos conservadores. Por ahora no hemos detallado 

cómo vamos a hacerlo, hacia dónde los vamos a visibilizar. En este sentido les aviso que 

ayer, la Red DESC con la cual tenemos un diálogo hace muchos años nos ha invitado a 

participar en un Amigo de la Corte que justamente va a analizar desde el punto de vista de 

los derechos humanos, los retrocesos en Argentina en relación con todo lo que se ha perdido 

a partrir de los retrocesos relacionados con la Secretaría de integración de barrios. Eso es un 

esfuerzo que se va a dirigir al Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales de la 

ONU ( claro, habrá que ver qué importancia le da Milei a lo que diga el Comité). Aceptamos 

revisar esta propuesta que nos hacen para apoyar este esfuerzo. Pero, le sinvitamos a 

compartirnos sus oponiones sobre qué más podemos hacer en ese sentido. Otro tema que 

tenemos sobre la mesa, pero que está un poco relacionado al segundo sobre el cual quizás 

hoy no vamos a debatir tanto, es que, también tomamos el acuerdo de construir una 

metodología de análisis de las políticas habitacionales. Este trabajo lo estamos desarrollando 

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1klFkS0pNLItXSVA2Jnci8PyGsvOPF-KidoDxRx6Qh08/edit?usp=sharing
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1Y_13L2cgolzr-EUMxEaca44qyXSZQxwDHbowKZcG_LA/edit?usp=sharing
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a nivel global con IIED que es una organización miembro de Inglaterra, y Polis de Brasil. 

Por parte de HIC Internacional, que coordina este esfuerzo, hoy nos acompaña Sofía. 

Desafortudamente no tenemos tiempo para analizar a detalle este esfuerzo  pero la última 

semana de febrero lxs vamos a convocar para justamente tener sus reacciones sobre esa 

metodología que se está construyendo desde la oprima de los derechis. Sofía en el chat está 

compartiendo el aviso del día preciso en el cual se va a hacer esta reflexión. Pero además, en 

la evaluación interna nos habían planteado que es necesario hacer más en materia de género 

en la región. Hoy en la mañana se ha reunido el grupo de trabajo internacional sobre esa 

temática. Como les comenté, nos acompaña Zaida Muxi para que pueda escuchar qué se 

necesitaría hacer en la región para incluir más y mejor el tema de género y diversidades, y 

preparar junto con la oficina, alguna acción específica regional sobre esto. Algunas personas 

en la evaluación nos dijeron que necesitan profundizar su conocimientos en la materia, que 

es lo que podemos desarrollar con Zaida, con las colegas de CISCSA y con otras colegas que 

están en el grupo de trabajo global. Pero para ello necesitamos que nos digan en qué sentido 

quisieran avanzar en esta agenda de género. Y luego, también nos habían hablado en 

reuniones pasadas de la necesidad de volver a articularnos con mucha fuerza alrededor de los 

desalojos. Sobre esto,  decirles que se han realizado dos tipos de reuniones. Una ha sido de 

organizaciones de HIC que se ocupan explícitamente del tema de los desalojos (estaban las 

compañeras de Chile, de Perú, etc.), y allí se ha intentado empezar a esbozar el futuro de este 

trabajo en materia de desalojos. Y también tuvimos una primera reunión de Observatorios de 

varios países sobre esa misma temática que van a hacer un ejercicio justamente para empezar 

a ver cuáles son los problemas comunes. Entonces, esto está marchando, quien esté 

interesado sobre esta temática en específico, que sepa que van a haber reuniones y avances. 

Aunado a ello seguiremos con las reuniones de Producción Social, toda la planeación que 

tiene que ver con Producción Social en el grupo de trabajo enfocado a esto. En este contexto, 

nos gustaría invitar después de este bloque a Mariana Enet a tomar la palabra para que nos 

cuente lo que ha sucedido el año pasado con el Diplomado de Diseño Participativo en 

Producción Social. Este Diplomado ha ido a los territorios con su Red de Egresados que se 

ha conformado a partir de los cuatro Diplomados. La Red de Egresados está conformada por 

jóvenes de la región que han ido a la Patagonia a trabajar de forma muy concreta en proyectos 

muy interesantes. Pero la reflexión ahora en este bloque, sería entonces alrededor de: 1. cómo 

incrementamos las alianzas; cómo y hacia donde levantamos nuestra voz para denunciar los 

retrocesos en materia de vivienda y hábitat que estamos sufriendo por la llegada al poder de 

los gobiernos conservadores, pero a veces incluso con gobiernos progresistas que no han 

logrado enfrentarse con suficiente fuerza a la derecha. Entonces, estos dos ejes creo que son 

los principales para el debate de hoy. Facundo ¿quieres complementar algo?   

 

Facundo Di Filippo, Ceapi, Argentina: En esa agenda, también rescatar toda la cuestión 

vinculada a clima que venimos trabajando, teniendo en cuenta que a fin de año vamos a tener 

una COP en Brasil, un encuentro de estas características en Latinoamérica, por lo menos para 

mi es oficioso, viene de salir de una agenda de países que son meramente extractivistas, no 

digo que Brasil no lo sea, pero sí tiene otra gestión en el poder y tiene una fuerza en los 

movimientos sociales que espero que también nutra ese debate y que nos convoque a nosotros 

a tener esa mirada en perspectiva de los problemas ambientales en nuestras ciudades, y 

venimos de hacer un encuentro, venimos de mostrar alguna experiencias, de organizaciones 

que incluso están acá, venimos de recibir un premio internacional en el caso de Fundasal, 

también se rescata eso, me parece que también es un eje importante a tener este año. Y, 
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después, nosotros sí nos tenemos que ir preparando, porque el año próximo hic cumple 50 

años y me parece que también, en este contexto global, analizar un poco las dinámicas que 

han cambiado en torno a la demanda de acceso a la vivienda adecuada, hay un documento 

que en su momento lo presentó Adriana, que después podríamos compartir, cuando hicimos 

el encuentro en Nairobi proyectando la agenda de temas y desafíos que tiene hic, qué ha 

cambiado desde que se creó hic y en la actualidad que me parece sirve bastante para 

dimensionarlo y me parece que eso tenemos que empezar a trabajar. Nos merecemos, como 

red continental, no solamente global, tener un espacio de reflexión en torno a estos 50 años 

y por qué no, también pensar en encontrarnos, en vincularnos, en confraternizar, en festejar, 

pese a las dificultades y vicisitudes. Eso me parece que faltaría para sumar. 

 

Narciso Cuevas, HIC-AL: Muchas gracias, Facundo. Soy Narciso y en este momento voy a 

estar apoyando a Silvia en la moderación. No sé si alguien quiere hablar más sobre este punto, 

compartir algo al respecto. 

 

Areli Sandoval, HIC-AL: Narciso, quizás sólo una pregunta en relación a la COP de este año, 

soy Areli Sandoval colaboradora de la oficina de hic-al, preguntar si hay expectativas entre 

la membresía de acudir a la COP, de ser un momento de encuentro, de movilización, qué 

tanto es una perspectiva, ya decía Facundo que es un momento que sí puede ser auspicioso 

para convocarnos, articularnos, pero no sé si es realmente viable y como eso ya es este año, 

tal vez solo escuchar alguna reacción al respecto. 

 

Ana Falú, CISCSA, Argentina: Hola a todos. La verdad que he estado como “clandestina” 

pues no lograba que desde mi celular se lograra mi participación, pero estuve escuchando 

muy atentamente todas las contribuciones. Silvia recién planteaba los temas y yo por 

supuesto voy a colocar el tema de género que me parece importantísimo en nuestra agenda 

de la Coalición, acabamos de tener una reunión a nivel de la Coalición Internacional sobre el 

tema de género , fue muy buena. Se ha planteado una agenda, creo que es central que no 

descuidemos este eje temático, porque estamos en un momento de retrocesos feroces de los 

derechos en casi todo el mundo, diría, en los donantes, creo que hay una demonización de 

los temas de género muy fuerte, no voy a hablar ahora de los por qué, hay hipótesis al 

respecto, pero sí me parece muy importante. Creo que la coordinación de América Latina ha 

tenido un compromiso con el tema y los sigue teniendo y esto no es menor hay que ponerlo 

en valor y me parece que si hay que tomarlo. En la COP misma va a haber una participación 

fuerte de las mujeres en relación a los temas territoriales y al cambio climático y al cuidado 

del territorio, al cuidado de las vidas y yo creo que voy a estar ahí o por lo menos CISCSA 

va a estar ahí y con todo gusto queremos contribuir a la participación de hic en los espacios 

en los que podamos estar. Gracias. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias, Ana. Muy bien, el tema de la COP en efecto 

vamos a seguirlo trabajando, este año es especialmente importante por realizarse en Brasil a 

donde hay movimientos fuertes que se están articulando. Estar presentes nos parece relevante 

no solo por la COP, sino por lo que significó en muchos momentos históricos para hic estar 

juntes en Brasil, recordemos todo el trabajo inicial que se hizo a favor del derecho a la ciudad 

a partir de la reunión en Río en el 92. Efectivamente hay todo un trabajo sobre COP, hay todo 

un trabajo con relación a la visibilización de los 18 casos de justicia climática (que hemos 

empezado a llamar de mitigación social del cambio climático). Hemos trabajado en la 
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elaboración de posters que los resumen, hay una serie de ideas, pero si aquí quieren ir 

apuntando de una vez si hay organizaciones que van a estar allá, se puede usar este espacio 

de la COP para otras cosas también. Aún así hay que recordar que hay una serie de problemas 

en temas logísticos por el lugar que se ha escogido en Brasil que es bastante chico y los 

precios de hospedaje que ya están muy elevados. Pero si les parece, regresemos sobre todo a 

los tres primero puntos que pusimos sobre la mesa para la discusión. ¿Guillermo, quieres 

decir algo? 

 

Guillermo Marzioni, FTV, Argentina: Me parece que es el gran desafío del momento la 

desarticulación que tenemos, también entre los movimientos sociales, en los ámbitos de cada 

país y también en el ámbito Latinoamericano, porque el gobierno de derecha se ha 

desprestigiado todo tipo de vínculo y encuentro entre las organizaciones, entonces, este 

contexto cobra mayor sentido en nuestro trabajo de red internacional del hábitat y tenemos 

que estar atentos a poder también renuclearnos y ser de alguna manera los motores de esas 

articulaciones con otros grupos, con otras organizaciones, que nuestros espacios estén 

abiertos, que nuestro espacio de hic-al pueda ser un receptor de organizaciones y 

movimientos sociales para pensar y mirar nuestro territorio que es un territorio con idioma 

común, con cultura diversa, pero muchas semejanzas. La religiosidad popular construida con 

intercambio con los pueblos originarios y la mirada de género que ha sido también un faro 

desde América Latina hacia el mundo, tiene que ser un lugar de encuentro, así que 

animémonos a estar en contacto, comunicarnos y seguir adelante. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Guillermo. No sé si hay algún planteamiento más. 

Facundo. 

 

Facundo Di Filippo, Ceapi, Argentina: Sí. Para mencionar que dentro del Consejo Global de 

hic, tenemos un representante de movimientos sociales, es un compañero de África, Massa 

Kone. Massa tiene una participación bastante activa dentro de lo que es el Foro Social 

Mundial, que nació en nuestro continente, nació básicamente en Brasil ya hace más de dos 

décadas, que tiene por momentos mayor potencia, momentos de menos potencia, pero parece 

que sigue siendo un espacio de confluencia, yo tendría una mirada puesta ahí. Es un debate 

que también estamos teniendo en el Consejo Global, a veces se plantea una mirada 

dicotómica entre si apostar más a espacios sociales como esos o a la institucionalidad global. 

Dentro de hic también a nivel global se estaba debatiendo la posibilidad de avanzar en algún 

acuerdo más formal con ONU-Hábitat, recordemos que ONU-Hábitat pasó a ser dirigida por 

una compañera de Brasil que tiene mucha articulación con los movimientos, principalmente 

de América Latina y que eso ha generado cierta expectativa por parte de muchas 

organizaciones, ese es un debate que tenemos pendiente como organización, pero yo sí 

invitaría a que reforcemos en los espacios en los que estamos, que hagamos llegar nuestra 

voz, nuestras agendas, nuestros reclamos y me parece que es un momento de no bajarse de 

ningún debate. En este contexto de retroceso donde hay un nivel de incertidumbre, de crisis, 

de falta de ideas, lo peor que se puede hacer es silenciarse, en esos términos creo que 

deberíamos reforzar cada uno de los foros en los que estamos, por eso sacaba el tema de la 

COP más allá de la dificultad de llegar, creo que cada vez que Brasil recibió un (…) de estos 

globales, por más que sean institucionalidad, fue muy potente lo que se hizo en lo paralelo, 

ojalá se repita este año, porque de ahí surgen articulaciones, surgen ideas, surgen lazos de 

construcción colectiva que son necesarios y que capaz que no se producen en ningún otro 
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lado. Entiendo que la Plataforma Global está por una agenda un poco más clara de lo que va 

a ser la COP, por ahí está Sofi, no sé si puede participar ahora comentando brevemente alguna 

idea de lo que va a ser. Me parece que hay que apuntar a eso, a seguir teniendo esos espacios, 

por ejemplo, nosotros con Ukamau nos conocimos hace un tiempo en una red 

latinoamericana donde participaban algunas organizaciones de Brasil, de Colombia, de 

Argentina y de Chile y a partir de ahí surgió una amistad, un conocimiento, y la cercanía para 

poder seguir estableciendo articulaciones que hoy implican que también Ukamau pueda estar 

en hic. Entonces, me parece que eso es un poco el camino, no nos bajemos. Siempre hay un 

problema presupuestario, eso lo sabemos, pero para eso, alguna de las cosas positivas que 

aporta la tecnología es la distancia, las redes, la virtualidad, esforcémonos para no bajarnos 

de ningún de ningún lugar de debate, de palestra. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias. Efectivamente, pero creo que el tema de la 

migración ha sido especialmente mencionado y me parece que, en general, no tenemos tantas 

alianzas con grupos que trabajan esto y creo que ahí sí sería bueno poder tejer más. En 

relación a la COP, decirles que, ya lo ponía aquí Sofía en el chat, mañana tendremos una 

reunión, porque en realidad hic y la Plataforma van muy de la mano en la organización de lo 

que van a ser las actividades que tendremos allá, por lo que tendremos una reunión de 

coordinación justamente mañana. Hay también un ofrecimiento de Misereor que nos ofrece 

una consultora/a o grupo de consultores para facilitar el trabajo formativo y de articulación 

en vista de la COP. Por lo tanto, sobre las acciones que realmente vamos a esbozar para la 

COP podremos darles mayor información posterior a esta reunión, como ya les decía hay una 

serie de materiales que ya se han producido sobre los 18 casos que identificamos sobre 

justicia climática que van a estar disponibles para la COP y que vamos a estar difundiendo 

para mostrar justo cómo las comunidades también tienen soluciones a la crisis climática de 

varios tipos y relacionadas con el hábitat. No sé si Zaida quiere decir algo, en relación al, 

varias veces mencionado, tema de género. No sé si también nuestra presidenta quiere decir 

algo. Si ven el punto del calendario, hemos enlistado una serie de actividades. Entre elllas se 

propone una reunión de  movimientos sociales en Sudáfrica. La idea es, justamente, seguir 

el diálogo y la construcción de agenda política con los movimientos de hic, en este caso un 

movimiento fundamental de Sudáfrica. Adelante Zaida. 

 

Zaida Muxi, Representante de los Movimientos de Mujeres y Feministas en el consejo de 

HIC: Gracias Silvia, superinteresante escucharles a todos y a todas, triste en muchos casos, 

pero bueno, a fortalecerse. Respecto a cómo trabajar la incorporación de la perspectiva de 

género, creo que sería bueno saber qué exactamente han comentado, no me lo tiene que decir 

ahora, solo comentarlo en este momento para saber qué hacer y también las organizaciones 

que están aquí presentes qué pueden decir sobre qué necesitarían. Se me ocurre como manera 

de iniciarlo, poder grabar con muchas cosas diferentes unas pequeñas pastillas/cápsulas muy 

cortitas sobre temas diversos relacionadas con género y hábitat y luego hacer unos talleres, 

seria poner varios horarios para según los territorios, horarios y organizaciones puedan 

juntarse, creo que antes, tener estas pildoritas de temas que puedan ser fáciles de ver y que 

cada quien las pueda organizar y darla cuando quieran cada vez que se vean, dar un tiempo 

y hacer un taller. Creo que eso podría ser y los temas se pueden tratar desde las condiciones 

del hábitat, género, la seguridad, los cuidados, las condiciones de la vivienda, esas son cosas 

que salieron, como decía Ana, estábamos reunidas en los grupos de feminismos y estos temas 

salieron también como realidades, Mariana también estaba, Mara también estaba, si quieren 
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agregar más. Esa sería la propuesta inicial y dispuesta, que no sería yo sola evidentemente, 

sino que sumaría a las super expertas que tenemos aquí en el grupo para que esas píldoras 

sean hechas desde diferentes perspectivas, también territoriales, experienciales, etc.  

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias Zaida. Esta podría ser una buena fórmula. A ver 

si Mariana, que ha sido mencionada, porque ha estado justo en esa reunión o Mara, quieren 

redondear un poco sobre esa idea. 

 

Mara Nazar, CISCSA, Argentina: Bueno, me parece que salió fuerte la propuesta de 

oportunidades de fechas para salir a construir relatos, narrativas por los derechos ganados, 

pensando en el 8M. Como dijo Zaida, ya está a la vuelta esta fecha. Hay que armar una 

campaña, tanto eso como lo primero y luego seguir pensando cómo hic acompaña en esto de 

la fuerza social, en la solidaridad, en la articulación, porque hay territorios que están mucho 

más vulnerables que otros. Entonces, estar pendientes y difundir esas situaciones y ocupar 

espacio social porque si la derecha antifascista lo ocupa tan livianamente, salir nosotras a 

construir otro discurso.   

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Mara. ¿Mariana, quieres decir algo?    

 

Mariana Ordoñez, Comunal, México: Sí, creo que algo también muy importante que se 

mencionó es lo que comentaba Mara de las narrativas y la compañera de Palestina, 

conectando con lo que comentaba Isadora al principio, hablaba del proceso de reconstrucción 

que va a haber y de este alto al genocidio que es una pausa nada más que también es muy 

importante puntualizarlo y como alrededor de todos los movimientos que están habiendo de 

la mujeres hay estas necesidades de cuidados frente a diferentes panoramas, frente a cómo 

van a reconstruir las mujeres palestinas ahora que vuelvan a Gaza, un hogar, una vivienda, 

las condiciones son terribles, inhumanas. Y también, frente a contextos de inseguridad, 

narcotráfico, como son los cuidados que se viven en muchos territorios también, el cuidado 

desde una perspectiva de cómo habitar las ciudades, los barrios, entonces, hay diversas 

narrativas del cuidado y eso, cómo podemos sumar, concuerdo con Isadora, que todo lo que 

está ocurriendo en Palestina es una gran lección de todo lo que está ocurriendo en el mundo 

y cómo podemos también visibilizar toda la transgresión de derechos que han habido desde 

distintos ámbitos. Entonces, me parece que esta idea de sumar capsulas, de intercambiar 

experiencias desde cómo estamos viviendo distintas realidades y también desde las distintas 

formas de poner en práctica el feminismo, también pudiera nutrir. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias, Mariana. Entonces, estaremos en comunicación 

para aterrizar un poco estas ideas, proponer los temas y poder efectivamente avanzar en ese 

ámbito. Mariana, adelante. 

 

Mariana Enet, Taller 36, Argentina: Saludo a todas y estoy muy atenta a todos. En este 

momento estoy en la Patagonia porque hubo una actividad muy intensiva, quería agregar al 

tema de género que estoy trabajando en una cooperativa de mujeres y disidencias, con lo cual 

permanentemente son cuestionadas porque se han puesto Mujeres y disidencia, y, es muy 

particular como construyen dentro de la organización los criterios de cuidado, eso es algo 

muy olvidado en casi todas las organizaciones sociales, sobre todo las mixtas, en donde no 

se considera a la mujer y a las diversas actividades de cuidado que hacen las mujeres, tanto 
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para el desarrollo de sus familias, como para la organización a la hora de repartir tareas y de 

ponerlas en las juntas de participación nunca se las considera. Y, hay un aspecto que estamos 

trabajando mucho con esta cooperativa, que las mujeres, obviamente en situaciones muy 

críticas de alquileres en zonas turísticas donde le insumen más del 50% de su salario para 

poder pagar un alquiler, donde permanentemente son expulsadas, etc., viven un estrés 

permanente, una situación muy difícil y a eso se suma el esfuerzo por participar en la 

organización, por plantear diversas actividades y entonces, se empieza a pensar: ¿cómo nos 

cuidamos nosotras dentro de la organización? Una dimensión que me parece es importante 

que también la empecemos a hablar, sacar toda esta situación de la eficiencia, de hasta dónde 

se puede llegar a ser una líder y hasta dónde ese liderazgo empieza a impactar en la vida de 

esas mujeres, sobre todo las mujeres líderes. Y también me gustaría plantear el tema que 

planteó Ana Falú, nosotros estamos trabajando con comunidades originarias, justo la 

cooperativa explorando toda la cuestión de género desde la cosmovisión Mapuche, desde la 

cosmovisión de las comunidades originarias donde esta diferencia del cuerpo y el territorio 

no es fragmentada sino cómo este territorio con las diversas vidas, con esta interacción 

climática y de las violencias que se viven en los territorios afecta a estos mismos cuerpos, o 

sea hay una interacción, una visión holística de esta cuestión y hay que revisar también estas 

cuestiones que están pasando dentro de las comunidades originarias en cuanto al patriarcado. 

También para complementar lo que planteaba Zaida, que me parece super interesante, el 

encuentro que hicimos en la Patagonia, desarrollamos autogestionariamente unos recursos 

para que, parte de las mujeres de la cooperativa Amapola pudieran registrar todo el encuentro 

y con entrevistas en profundidad a distintas mujeres y a distintos referentes un audiovisual 

que se está armando y dentro de ese audiovisual van a ver pequeñas cápsulas, justamente, 

con entrevistas a mujeres indígenas, que son miembros de las cooperativas y a mujeres de 

otras cooperativas o asociaciones como el Barrio Intercultural y el significado que tiene no 

tener o tener vivienda en el cuerpo territorio de estas mujeres, hay algunas de estas capsulas 

y también van a haber podcast sobre estos temas. Así que, si sirve, ahí va a estar esto. 

 

 
 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Claro, creo que va a servir muchísimo esa parte de las 

experiencias grabadas y gracias por compartirnos la experiencia de la Patagonia, si tuvieran 

algo para todo el grupo, porque es una derivación, como les decíamos, del Diplomado en 

Diseño Participativo que Mariana ayudó a construir durante cuatro años y a desarrollar en la 

UNAM, no hemos puesto de lado este tema, pero con la UNAM ha sido un poco complicado 

seguir desarrollando esta actividad, por lo cual está teniendo esta derivación super interesante 

en territorio, ya aplicando todos los conocimientos con esa red de egresados y egresadas por 

lo cual si pudieran compartir los materiales, sé que hay mucho interés por parte de las 

personas de hic, de las organizaciones, de conocer toda esa parte del trabajo. Mariana, y si 

quieren, luego pasamos al punto siguiente para compartirles muy brevemente actividades. Y, 
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si está Grace, le dejo un momento la palabra al final. Mariana y Facundo y si les parece bien, 

pasamos al punto cuatro. 

 

Mariana Ordoñez, Comunal, Méxio: Otro aspecto que me parece importante es, como lo 

mencionaba Mariana (Enet) desde los territorios originarios la categoría feminismo a veces 

no encaja en los territorios y es una categoría que se desconoce y nosotras hemos enfrentado 

muchos retos para financiar procesos de mujeres que luchan, de mujeres que cuidan a sus 

comunidades, como parteras tradicionales que, por ejemplo, ante el alza del narcotráfico y la 

inseguridad, el trabajo se les triplica, porque menos las mujeres pueden salir de sus territorios 

a ir a buscar atención médica, entonces, su labor es fundamental, ante toda la inseguridad que 

se vive, pero como no se reconocen bajo la categoría feminismo, entonces los fondos están 

mucho más limitados, les exigen una categoría que va en contra, a veces, cómo se quieran 

determinar. Entonces, me parecía importante hablar sobre la categoría feminismo, los 

diversos feminismos que hay y también estas posturas de mujeres que luchan y quizá 

diversificar otras posturas que no son necesariamente desde el feminismo, pero que son de 

mujeres que luchan, que se organizan y visiones antipatriarcales, como mencionaba Mariana 

también. Creo que eso también nos ayudaría a generar un material que allá afuera, a las 

organizaciones que financian también tengan un abanico más claro de decir, no porque esto 

no sea feminismo no lo voy a financiar, creo que nos ayudaría mucho abrir esa conversación 

también. 

 

Facundo Di Filippo, Ceapi, Argentina: El recorrido que hicimos por la Patagonia fue 

espectacular, fue un espacio de recargar energía, donde conocí los procesos de esas 

cooperativas que se están mencionando, también la cooperativa Agostura, obviamente el 

Barrio Intercultural que ya estaba ahí y cómo esos espacios territoriales. También vimos a 

Evaniza en el campamento en Brasil, eso te llena de energía y por eso apelo a que podamos 

ir encontrando y articulando. En la agenda me parece que faltan, habíamos empezado con un 

trabajo incipiente de desalojos que creo que tenemos que apuntalar y reforzar y también toda 

la cuestión inquilinaria en las grandes ciudades, estas nuevas dinámicas que adquiere el 

capital, la financiarización de la vivienda, lo que nosotros describimos como extractivismo 

urbano. El impacto que está teniendo también el tema de los alquileres temporarios que es 

un tema que venimos trabajando con hic en América Latina, también conjuntamente con 

otras organizaciones como The Shift, las ciudades, la Plataforma Global, la Rosa 

Luxemburgo, el Ceapi, ahí creamos un observatorio global del impacto de los alquileres 

temporales, es un observatorio que lo hemos venido presentando, pero que el lanzamiento lo 

haríamos en los primeros meses de este año, está teniendo un fuerte impacto con el norte 

global, digamos estas dinámicas como las plataformas y  como la turificación masiva expulsa 

comunidades y vecinos, pero pasa muchísimo en América Latina, está teniendo un debate 

muy fuerte ahora en México en torno a este debate incluso hacia adentro del gobierno de 

flexibilizar o no las medidas que se han tomado y los mega eventos, como el próximo mundial 

de futbol que va a impactar. En la Patagonia, como Mariana lo sabe, cuando hicimos ese 

recorrido surgió fuertemente en ciudades con un nivel de turismos muy potente como es San 

Martín de los Andes, Bariloche, como esa dinámica es fuerte y en época alta de turismo, se 

cortan contratos, se elevan los precios, es algo que venimos trabajando hace un año y medio, 

la apuesta global del Observatorio invito a todos y a todas a que vean la web, la voy a linkear 

y a que articulen, para ver qué está pasando en cada uno de los territorios y poder articular 

acciones concretas. 
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Silvia Emanuelli, HIC-AL: Gracias, Facundo. Efectivamente, esto nos lleva al punto cuatro. 

Hemos hablado brevemente de este espacio sobre los desalojos que se está volviendo a crear 

a nivel regional, aquí está Ana Sugranyes muy activa en todo este trabajo. Les aviso que 

Sofía ha escrito algunas cosas en el chat. Por favor tomen nota de la consulta que vamos a 

hacer sobre esta metodología global de análisis de las políticas habitacionales. En relación a 

lo que decía, todo el tema del feminismo, también se había planteado el año pasado la 

posibilidad de hacer un encuentro de cooperativas feministas de vivienda, algunas 

incipientes, queríamos también visibilizar los esfuerzos que están haciendo, no lo hemos 

hecho, pero podríamos retomar esa idea. Vamos a dar seguimiento a la que Zaida y las 

compañeras han puesto sobre la mesa de estas pequeñas capsulas, diversificadas, de las cuales 

hablaron y vamos a dar seguimiento a esto. Para mencinarles las proximas actividades, en 

marzo o un poco más adelante tendremos el lanzamiento de Observatorio global de rentas 

temporarias al cual se refirió Facundo, es un espacio nuevo, un espacio más al cual queremos 

sumara muchas organizaciones que no son miembros de hic. Luego tendremos una 

capacitación online, quizás presencial en México, sobre financiarización de la vivienda, la 

estamos apenas esbozando, porque sentimos que los movimientos sociales urbanos no han 

incluido realmente en sus reflexiones de forma amplia toda esa problemática de las rentas 

temporarias de la financiarización. Hablando también con los movimientos mexicanos, 

creemos que podría ser útil para ellos también sumar a todas las demandas que tienen en los 

planteamientos este tipo de problemáticas que, además, a veces son supra ciudades, incluso 

supra estatales, por tema justamente de los mercados globales que favorecen el aterrizaje de 

estos capitales especulativos a nuestras ciudades. Entonces, tendremos este pequeño curso, 

bastante breve probablemente en el mes de marzo; en abril. Luego viene este segundo 

intercambio entre movimientos sociales de hic y no solo, en Sudáfrica en coordinación 

con Abahlali baseMjondolo, un movimiento muy fuerte de que ha sido duramente 

criminalizado. Como saben, nuestra vice presidenta, Yolande Hendler, está físicamente en 

Sudáfrica y el Secretariado está a cargo de esta actividad. En julio, hay un festival de vivienda 

en Irlanda, no tengo demasiada información sobre esto, igual Grace en su última intervención 

o Guille si quieren decir algo sobre esto. En agosto-septiembre tendremos el X Encuentro del 

Grupo de Producción Social del Hábitat. En noviembre tenemos la COP30 en Brasil y/o 

actividades relacionadas con los temas de la justicia climática.  Como ven en nuestra agenda, 

este año queremos también arrancar con los preparativos para la celebración de los 50 años 

de hic en el 2026 que será además un momento para visibilizar una serie de acciones que se 

han hecho en estos años. Varios de ustedes nos han planteado la posibilidad de volver a tener 

una especie de concurso, en este caso de hic, que permita realmente visibilizar las acciones 

más interesantes desde la membresía. Podemos conversar sobre ello, pero además, como bien 

indicaba aquí Francisco de Ecuador, el año 26, se cumplen también los 10 años de Hábitat 

III, con ese esfuerzo que se hizo en su momento, de incluir el Derecho a la Ciudad en esta 

agenda, un derecho que han dejado los Estados un poco de lado en los informes de avance 

que deben desarrollar y que en general no son muchos. De hecho hay una petición de ONU-

Hábitat regional a hic para que reactivemos el debate sobre el Derecho a la Ciudad con vista 

a esta celebración. En el 2026 también ONU-Hábitat cumplirá años porque nosotras y ellos 

coincidimos en nuestra fecha de “nacimiento”. De todas formas, de eso seguiremos hablando 

y trabajando también hic internacional, obviamente. Ahora, si está todavía Grace, le pediría 

de dirigir unas palabras después de esa reunión bastante amplia. O si Guillermo quiere decir 

algo también es bienvenido a hacerlo. 
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Guillermo Marzioni, FTV, Argentina: Saludo grande a las compañeras y compañeros, 

estamos atentos a estos espacios de participación que nos están convocando. 

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Te escribiremos para que también nos ayudes a aterrizar estas 

ideas. Grace poe favor. 

 

Grace: Muchas gracias. Lamento mucho ver el impacto regional de tendencias 

conservadoras. La clase política nos viene fallando y creo también en la importancia de 

reforzar las alianzas y trabajo desde los movimientos para defender los derechos humanos. 

Comparto el reto de hacer frente al odio y la desinformación a escala global. ¿Cómo podemos 

contribuir para avanzar una estrategia común para reforzar alianzas entre movimientos? Es 

relevante profundizar sobre este tema. También necesitamos profundizar el debate sobre 

cómo podemos reforzar el tema de la migración en la agenda de HIC. La propuesta de Zaida 

me parece relevante. Mantegámonos en comunicación compartiendo documentos, análsis y 

propuestas de acción.  

 

Silvia Emanuelli, HIC-AL: Muchas gracias, Grace, por estas palabras. Les agradezco a todes 

su participación. Gracias también a Marie y Sofía, por la traducción. A la misma Grace, para 

la cual como vieron, ya es de noche. Gracias a todas las personas que han estado aquí 

ofreciendo sus ideas. A Facundo, a Isadora, a todas las compañeras, a Zaida, a todes ustedes, 

gracias, un beso muy fuerte. Les haremos llegar los acuerdos como siempre y los links a los 

cuales nos referimos en la reunión. Nos volvemos a ver muy pronto en las múltiples 

actividades que tenemos, gracias y buen día a todes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


